Bericht aus dem Kuratorium

für die Missions- und Partnerschaftskonferenz 2022

Bei der letzten Missions- und Partnerschaftskonferenz wurde ich als deren Vertreter in das Kuratorium gewählt, in Nachfolge von Dekan Jürgen Blechschmidt. Herzlichen Dank für Ihr Vertrauen. Seither kam das Kuratorium in zwei Sitzungen und einer zweitägigen Klausur zusammen, - dabei fand lediglich eine Sitzung über Zoom statt, sonst in Präsenz. Eine Sitzung übernahm meine Vertreterin Pfrin. Henriette Gößner, an den anderen Terminen konnte ich selbst teilnehmen.

Mitglieder des Kuratoriums: Prof. Dr. Andreas Nehring (Vorsitzender), Prof. Dr. Kathrin Winkler (stellvertr. Vorsitzende), Gianna von Crailsheim, Dr. Hermann Fischer, Sr. PD Dr. Nicole Grochowina, KR Dr. Philipp Hauenstein, Renate Käser, OKR Michael Martin, Pfr. i.R. Detlev Graf von der Pahlen, Joachim Pietzger, Diakon Armin Raunigk, Pfrin. Daniela Schmid.

Das Kuratorium begleitet die Arbeit des Kollegiums von Mission EineWelt und berät über inhaltliche, konzeptionelle und strukturelle Grundsatzfragen und wirkt bei wesentlichen Personalbesetzungen in Leitungspositionen mit. Als meine Aufgabe in diesem Gremium sehe ich dabei schwerpunktmäßig die Erfahrungen von der Basis der Partnerschaftsarbeit einzubringen.

Einen wesentlichen Teil der Sitzungen nehmen die Berichte aus den verschiedenen Fachausschüssen ein, hierzu erhalten Sie von diesen ja auch jeweils einen Jahresbericht. Ansonsten erhalten die Kuratoriumsmitglieder alle Protokolle des Kollegiums, Reiseberichte und weitere Unterlagen.

Besondere Schwerpunkte der einzelnen Treffen waren:

Am 17.12.2021: **Darstellung der Finanzsystematik** und des Haushaltes von MEW und Schilderung der Herausforderungen daran durch die Compliance-Vorgaben der Landeskirche und des Staates, gerade auch in Hinblick auf die Abrechnungen der Partnerkirchen.

Einführung in die **neuen Strukturen von MEW** die im Rahmen des Zukunftsprozesses Profil und Konzentration (PuK) notwendig werden und durch den vorgezogenen Ruhestand von Pfrin. Reinhild Schneider als Referatsleitung PG nun bereits in der zweiten Hälfte 2022 umzusetzen sind. Dabei wurde auch herausgestellt, dass dem externen Berater für den Umstrukturierungsprozess wie auch der Leitung von MEW klar ist, welche Bedeutung gerade die Partnerschaftsarbeit für die Rückanbindung an die Basis der Gemeinden in Bayern wie auch in den Partnerkirchen hat und dass hier auch im Rahmen der Zusammenlegung von Fachbereichen keine wesentlichen Einschnitte zu erwarten sind. Im Protokoll der Sitzung steht somit:

"... Zu bedenken bleibt, dass die Partnerschaftsarbeit in den Dekanaten und Gemeinden als Basis der weltweiten kirchlichen Verbindungen der ELKB im Blick bleibt und gut betreut wird."

Am 01.04.2022: In guter Zusammenarbeit von der Leitung MEW und dem Kuratorium konnte die Wiederbesetzung der Leitungsstelle des Referats Partnerschaft und Gemeinde (PG) sehr kurzfristig zum 1.6.2022 durch Pfr. Manfred Kurth erfolgen. Diese Personalentscheidung erfolgte auch im Vorgriff auf die Umstrukturierung zum 1.Sept.2022: Pfr. Manfred Kurth übernimmt ab diesem Zeitpunkt die Leitung des neu entstandenen Referats Begegnung weltweit (BWW). Diese Entscheidung, den Umstrukturierungsprozess mit der Zusammenlegung von Referaten in der Verantwortung eines langjährigen erfahrenen und geschätzten Mitarbeiters durchzuführen, ist für die weitere Entwicklung, vor allem auch der Partnerschaftsarbeit, sicher hilfreich.

Am 8./9.7.2022 (Klausur): die **Fachreferenten für die Arbeit von MEW in den verschiedene Regionen** stellten die besondere Situation der dortigen Partnerkirchen und die besonderen Herausforderungen der Zusammenarbeit in diesen Regionen vor. Dieses war sehr hilfreich, um die Verschiedenheit, die Schwierigkeiten, aber auch die Reichtümer der Partnerregionen und Partnerkirchen zu erfahren.

Ein **Diskussionspapier zu anti-rassistischen und postkolonialen Fragestellungen** wurde vorgestellt und diskutiert. Klar wurde, dass dieses Thema MEW schon lange beschäftigt, auch wenn es jetzt erst durch diverse aktuelle Publikationen in der Öffentlichkeit hochkommt und der falsche Eindruck entsteht, man hätte sich hier nicht mit der eigenen Vergangenheit beschäftigt. Auch eine Aufarbeitung der Geschichte von MEW während der NS-Diktatur wurde besprochen. Ein weiteres Thema war die Präsentation von **MEW auf dem Kirchentag 2023** in Nürnberg.

Aus dem Kuratorium werden leider ausscheiden: KR Dr. Philipp Hauenstein und Diakon Armin Raunigk. Letzterer wurde erfreulicherweise Mitarbeiter von MEW und folgt Pfr.Manfred Kurth auf der Regionalstelle Süd seit 1.9.2022, worüber wir uns sehr freuen.

Augsburg, 28.09.2022

Dr. Hermann Fischer

Roggenstr. 10 86179 Augsburg

hermann.fischer@online.de